

Der Bayerische Uhrmacher-Landesverband teilt mit, daß zur Zeit ein Herr E. Ettl in Augsburg, Remboldstr. 19, I, verschiedene Fabriken und Großhandlungen um Abgabe von Offerten ersucht. Ein Herr E. Ettl sei jedoch in Uhrmacherkreisen vollkommen unbekannt. Eine Nachforschung habe zu folgendem Ergebnis geführt: 1. Herr E. Ettl ist in dem von ihm angegebenen Hause (eine Privatwohnung) erst seit 14 Tagen bekannt; 2. Herr E. Ettl ist beim Städtischen Gewerbeamt Augsburg als Bürstehändler (vermutlich Hausierer) geführt. Der Bayerische Uhrmacher-Landesverband warnt deshalb vor diesem Besteller und ersucht die Herren Fabrikanten und Grossisten, jegliche Lieferung abzulehnen.

Eine beachtenswerte Sitzung. Unter dem Vorsitz der Chambre Suisse de l'Horlogerie fand in Biel eine Besprechung zwischen dem Vorstand der Fédération horlogère und den bedeutendsten Fabriken für Uhrwerke, welche nach Deutschland exportieren, statt, um die Mittel und Wege zu prüfen, wie den bedauerlichen Wirkungen des neuen deutschen Zolltarifes auf die schweizerische Uhrenindustrie begegnet werden könne. Die Beteiligten arbeiteten Gesamtvorschläge aus, welche den einzelnen Gruppen unterbreitet werden. Zur Prüfung der Durchführung der beschlossenen Maßnahmen wird eine neue Zusammenkunft stattfinden.

Mord und Selbstmord. Aus noch unbekannter Ursache hat der 28jährige Uhrmacher Fritz Ehlert in einem Abteil 2. Klasse der Untergrundbahn in Berlin zwischen dem Bahnhof Alexanderplatz und Klosterstraße seine Ehefrau erschossen und sich selbst dann durch einen Kopfschuß getötet.

Personalien

Koblenz. Kollege Joseph Klaes feiert am 4. November das Fest der silbernen Hochzeit. Am 6. Januar konnte er bereits sein 25jähriges Geschäftsjubiläum feiern.

Magdeburg. Kollege Bruno Beist feierte am Sonntag, den 18. Oktober, mit seiner Gattin das Fest der silbernen Hochzeit, ferner das 25jährige Geschäftsjubiläum. Die Kollegen der Innung sowie des Meisterversins brachten dem beliebten und äußerst tüchtigen Kollegen in großer Anzahl die herzlichsten Glückwünsche dar. Der Kollege Beist ist ein äußerst tüchtiger Fachmann, der es mit der Lehrlingsausbildung sehr ernst nimmt. Beweis ist, daß seine sämtlichen Lehrlinge bis jetzt mit Auszeichnung die Lehre beendet haben.

München. Am 9. November feiert Herr Fachschuldirektor Vogler, Ehrenmitglied des bayerischen Uhrmacher-Landesverbandes, seinen 60. Geburtstag. Herr Vogler ist den Lesern unserer Zeitschrift als Schriftsteller zu vielen technischen und wirtschaftlichen Fragen des Faches bestens bekannt, und wir möchten nicht verfehlen, ihm zu diesem Tage unsere herzlichsten Glückwünsche auszusprechen.

Tangermünde. Kollege Friedrich Mendau feierte das Fest der diamantenen Hochzeit.

Würselen. Kollege H. Schröder hat vor der Handelskammer zu Aachen seine Meisterprüfung bestanden.

Gestorben: Kollege Johann Müller (Sonnenberg i. Th.) — Kollege Fritz Goldschmidt (Golsen, N.-L.). — Kollege Hermann Müller (Issum, Kreis Geldern).

Firmen-Nachrichten

Wem daran liegt, daß Veränderungen in seinem Geschäft, Jubiläen usw. weitesten Fachkreisen bekannt werden, berichte uns. Abdruck kostenfrei

Handelsgerichtliche Eintragungen

Pforzheim. Wahl & Mößner. Persönlich haftende Gesellschafter sind die Kaufleute Julius Wahl und Gustav Mößner in Pforzheim, Goldwarengroßhandlung. — Franz Werndele. Fabrikant Fritz Karl Werndele ist in das Geschäft als persönlich haftender Gesellschafter eingetreten.

Dortmund. Herr Benno Lindenberg ist am 23. Oktober als Geschäftsführer der Westdeutschen Uhrengroßhandlung, G. m. b. H., ausgeschieden.

Geschäftsnachrichten

Bonn. Die Uhrengroßhandlung Alfred Vosseler, vormals Kienzle-Uhrenfabriken A.-G., Musterlager Mülheim (Mosel), ist nach Bonn, Mozartstraße 41, verlegt worden. In der Art des Geschäftsbetriebes wird keinerlei Aenderung eintreten.

Villingen. Uhrenfabrik Villingen, J. Kaiser, G. m. b. H. Die Prokura des Rudolf Baur ist erloschen.

Furtwangen. Uhrenfabrik vorm. L. Furtwängler-Söhne, A.-G., in Furtwangen. Der Geschäftsgang hat nach Mitteilung der

Verwaltung in den letzten Wochen in keiner Weise nachgelassen, vielmehr hat eine leichte Belebung eingesetzt, und sie dauert an. Im Betriebe selbst wurde eine durchgreifende Reorganisation vorgenommen, die bereits zu einer nicht unwesentlichen Steigerung der Betriebsleistung auf den Kopf der Belegschaft geführt hat. Der Status zeigt die leider unter den gegenwärtigen Wirtschaftsverhältnissen übliche Anspannung. Die Gesellschaft konnte jedoch ihren Verpflichtungen immer nachkommen und wird auch in Zukunft dazu in der Lage sein. Soweit bis jetzt übersehen werden kann, wird der Abschluß einen kleinen Ueberschuß aufweisen, der jedoch zur Ausschüttung einer Dividende nicht genügen dürfte.

Hamburg. Herr H. Hauhart-Kaiser hat Vertretung, Muster- und Verkaufslager der Firma A. E. Natorp, Besteckfabrik in Stade (Hannover), für Groß-Hamburg und Schleswig-Holstein übernommen. Die Geschäftsräume befinden sich Hamburg 5, Große Allee 1, Haus Schandendorf, nächst Hauptbahnhof, Geschäftszeit 9—5 Uhr.

Thüringer Uhrenfabrik Edmund Herrmann, A.-G., in Berlin. Dem neuen Aufsichtsrat ist es, wie wir hören, gelungen, die auf den 8. Oktober anberaumte Versteigerung der zugunsten der Deutschen Girozentrale gepfändeten Sicherheiten zu verhindern. Vielmehr ist mit der Girozentrale ein Zwischenabkommen getätigt worden, das eine langsame und wirtschaftlich einwandfreie Verwertung des Warenlagers zum Ziele hat. Die Verwaltung beurteilt zur Zeit die Aussichten einer Sanierung nicht pessimistisch. Völlige Klarheit, so glaubt sie, ist aber erst dann zu schaffen, wenn sie weiß, daß nicht plötzlich noch irgendwelche, von Geheimrat Herrmann begründete Verpflichtungen auftauchen.

Konkurse. Kaufmann Herbert Grau, Inhaber der Firma Septimius Dietrich (Leipzig). — Ernst Stuhr, Inhaber der Firma Karl Stuhr, Uhren und Goldwaren (Berlin).

Frage- und Antwortkasten

Fragen

4569. Wer repariert eine vergoldete Pendulenfigur aus Zinkguß? H. W. in Q.

4571. Wer ist Fabrikant oder Lieferant der elektrischen Taschenlampen-Batterien „Zitza“ und zu welchem Preise werden dieselben an das Publikum verkauft? C. S. in C.

4572. Wer ist der Fabrikant der Preisetiketten mit aufgedruckten Preisen, wie solche in Furnituren-Großhandlungen zu haben sind? K. R. in E.

Antworten

4570
Im Frühjahr stand ich vor der gleichen Frage, Aenderung der Beleuchtung meiner zwei gleich großen Schaufenster. Versuchsweise habe ich die neue Zeiß-Spiegellampe C 5 mit einer 200-Kerzen-Birne ausprobiert, war aber mit dem Effekt nicht zufrieden. Die Beleuchtung durch den Mattglasabschluß wirkt für unsere Waren zu tot. Feuer und Glanz der Waren geht verloren. Der obere Teil des Schaufensters liegt im Dunklen, weil die Lampe infolge des Spiegelschirmes nicht nach oben ausstrahlt. Hier wirkte Zeißlampe C 9 günstiger, aber auch nicht genügend. Aus diesem Grunde eignen sich die Lampen auch nicht für den Laden zur Beleuchtung, die Großuhren an der Wand werden nicht genügend beleuchtet. Ein Versuch wird Sie überzeugen. Ich habe die vor Jahresfrist in einer Uhrmacherzeitung beschriebene Soffittenbeleuchtung eingerichtet und erziele mit 3 Stck. 60 K.-Halbwattlampen eine glänzende Beleuchtung. Die weiter in Gruppenschaltung einmontierten 4 Lampen brauche ich eigentlich gar nicht. Zu weiterer Auskunft bin ich Ihnen gern bereit. B. Költzsch.

Edelmetallmarkt

Edelmetallpreise in Pforzheim. Darmstädter und Nationalbank, Zweigniederlassung Pforzheim.

Datum	Barrengold p. g		Feinsilber p. kg		Platin p. g	
	Geld	Brief	Geld	Brief	Geld	Brief
23. 10. 25	2,800	2,810	98,50	99,20—100,70	14,50	14,90
24. 10. 25	2,800	2,809	98,50	99,20—100,70	14,50	14,90
26. 10. 25	2,800	2,809	98,75	99,20—100,70	14,50	14,90
27. 10. 25	2,800	2,809	98,75	99,10—100,60	14,50	14,90

Die nächste Nummer erscheint am 6. November
Schlussstag für Text . . . am 31. Oktbr. früh 8 Uhr
für Anzeigen am 2. Novbr. früh 8 Uhr
für Arbeitsmarkt am 4. Novbr. abends